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Rio: Plano Diretor pode piorar questão 
habitacional, dizem urbanistas

DIVULGAÇÃO

E
specialistas em pla-
nejamento urbano 
manifestam preocu-
pação com o novo 

Plano Diretor do Rio de Janei-
ro, aprovado pela Câmara Mu-
nicipal na madrugada da últi-
ma terça-feira (12). O projeto 
recebeu 1.236 emendas e 473 
foram acolhidas. A redação fi-
nal ainda vai ser encaminhada 
para sanção ou veto do prefei-
to Eduardo Paes.  

Para Tarcyla Fidalgo, advo-
gada e doutora em planeja-
mento urbano pelo Instituto 
de Pesquisa e Planejamento 
Urbano e Regional (IPPUR), 
da Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ), o 
novo plano privilegia a ideia 
de cidade como mercadoria 
e coloca questões sociais em 
segundo plano. 

“Temos mais um Plano 
Diretor que não está compro-
metido com os instrumentos de 
política urbana, que deixa tudo 
para a legislação posterior. E 
essa legislação só é estabelecida 
se for do interesse do mercado 
imobiliário. Estamos falando 
de regulamentação feita para 
empreendedores ou para cons-
truções de média e alta renda. 
É um plano que, mais uma vez, 
afasta e fecha os olhos para a 
realidade dos subúrbios e das 
favelas”, disse Tarcyla, que tam-
bém é pesquisadora do Obser-
vatório das Metrópoles. 

A pesquisadora mostra 
preocupação específica com 

a nova possibilidade de regula-
rização fundiária e remembra-
mento de lotes, procedimento 
pelo qual agora dois ou mais 
terrenos podem ser unifica-
dos. Grupos sociais de menor 
renda correm o risco de ficar 
mais vulneráveis em transa-
ções imobiliárias. 

“A questão é que você pode 
regularizar, entregar a escri-
tura para os moradores, e che-
gar um incorporador imobi-
liário, por exemplo, no Vidi-
gal, e começar a comprar as 
casas por um valor bem abaixo 
do que elas valem. Mas para 
os moradores vai ser muito 
dinheiro. O comprador junta 
todos os terrenos e faz um 
resort. Isso é muito perigoso 
para as nossas favelas, princi-
palmente as da zona sul, que 
despertam maior interesse do 
mercado”, diz Tarcyla. 

Todo município no Bra-
sil conta com um Plano Dire-
tor para orientar políticas 
de desenvolvimento e orde-
namento urbano. A previsão 
legal é que ele se estenda por 
no máximo dez anos. No Rio 
de Janeiro, o último tinha sido 
estabelecido em 2011 e, desde 
2021, havia muita expectativa 
por uma revisão. 

O arquiteto e urbanista 
Filipe Marino, professor da 
Departamento de Arquitetura 
e Urbanismo da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro 
(Uerj), alerta para o item do 
plano que trata de mudanças 

no adensamento da cidade. Ou 
seja, a forma como se pensa 
a quantidade de pessoas que 
vivem em determinado local. 
O caso da zona oeste é con-
siderado o mais crítico, pelas 
características da região. 

“Aumento da densidade 
sem um respaldo de infraes-
trutura, principalmente a de 
transporte, é ponto preocu-
pante. Precisamos ver o que 
vai acontecer na zona oeste, 
porque a distância dos bair-
ros em relação ao centro é 
grande. Há uma massa expres-
siva de pessoas que fazem esse 
movimento diário em duas 
ou três horas. Com bairros 
mais densos, precisamos de 

grande capacidade de trans-
porte, melhorar a qualidade 
dos trens, ampliar o BRT [ôni-
bus que circulam em corredo-
res expressos] e chegar com o 
metrô na região”, diz Marino. 

Outro ponto que precisa ser 
monitorado, segundo o urba-
nista, é como vão ser admi-
nistradas as Áreas de Especial 
Interesse Social (AEIS). São 
caracterizadas assim as partes 
do território demarcadas para 
assentamentos habitacionais 
de famílias de baixa renda. 

“O Plano Diretor sinaliza 
o aumento das AEIS, o que é 
uma coisa boa, mas os meca-
nismos de financiamento ainda 
não estão tão claros. E se não 

tiver esses mecanismos para 
habitação de interesse social, 
não vamos sair muito do pano-
rama em que nos encontra-
mos”, diz Filipe. “Esse é um 
problema urgente do Rio de 
Janeiro. Existem leituras de 
que o novo plano pode apro-
fundar problemas habitacio-
nais que já existem na cidade”. 

Pontos positivos 
Apesar das preocupações 

com as mudanças no Plano 
Diretor, os especialistas desta-
cam que existem avanços em 
alguns pontos, como a inser-
ção de um capítulo que trata 
especificamente das favelas no 
município. 

Entendimento é de que texto favorece especulação imobiliária

Venezuela e Guiana se comprometem a não usar força
Os presidentes da Venezuela, 

Nicolás Maduro, e da Guiana, 
Irfaan Ali (foto), assinaram uma 
declaração conjunta em que os 
dois países se comprometem a não 
usar a força um contra o outro 
- direta ou indiretamente - em 
nenhuma circunstância. O docu-
mento deixa claro que nem a con-
trovérsia sobre a atual fronteira 
entre as duas nações poderá ser 
motivo para agressões mútuas.    

Guiana e Venezuela se com-
prometem, ainda, que irão se abs-
ter de intensificar - por palavras 
ou ações - qualquer conflito ou 
desacordo entre elas e que qual-
quer incidente eventual entre os 
dois Estados será imediatamente 
levado à Comunidade de Estados 
Latino-Americanos e Caribenhos 
(Celac), à Comunidade Caribenha 
(Caricom) e ao presidente do Bra-
sil, Luiz Inácio Lula da Silva, para 
que seja contido e revertido e que 
tenha sua recorrência prevenida.  

Os dois presidentes se encon-
traram para um diálogo nessa 

quinta-feira (14), na ilha caribe-
nha de São Vicente e Granadi-
nas, cujo primeiro-ministro, Ralph 
Gonsalves, também é presidente 
pro-tempore da Celac.  

Mediação
A Celac, a Caricom e autorida-

des de vários países, incluindo o 
Brasil, que foi representado pelo 
assessor especial da Presidência 
da República, Celso Amorim, atu-
aram como mediadores da con-
versa entre Maduro e Ali.  

 A declaração divulgada tam-
bém prevê que qualquer contro-
vérsia entre os dois será resol-
vida através de leis internacionais, 
incluindo o Acordo de Genebra, 
assinado em fevereiro de 1966.   

 Os dois países se compro-
metem, também, com a boa vizi-
nhança, a coexistência pacífica e 
a unidade latino-americana, mas 
deixam claro, no comunicado con-
junto, que divergem em relação à 
legitimidade da Corte Internacio-
nal de Justiça (ICJ) como instância 

para decidir a controvérsia fron-
teiriça. Uma próxima reunião foi 
marcada para ser realizada no Bra-
sil, no prazo de três meses. 

“Foi um diálogo de verdades 
e de respeito, como deve ser aqui 
na América Latina e Caribe”, disse 
Maduro, em um discurso ao desem-
barcar no Aeroporto de Maiquetía, 
na Venezuela, depois do encontro.

Diálogo
Em seu perfil, na rede social X 

(antigo Twitter), Ali agradeceu a 
sua equipe e a diplomatas interna-
cionais pelo diálogo. “Eu também 
estendo minha gratidão aos líderes 
do Caricom, Celac, Brasil, repre-
sentantes do Secretariado Geral 
das Nações Unidas e ao primeiro-
-ministro de São Vicente e Grana-
dinas por nos receber”, externou. 

No início do mês, a Venezuela 
realizou uma consulta popular que 
aprovou a incorporação de Esse-
quibo, região disputada entre os 
dois países há mais de um século e 
que perfaz quase 75% do território 

da Guiana. O governo venezuelano 
também autorizou a exploração de 
recursos naturais na região e nomeou 
um governador militar para ela.  

Desde então, as tensões entre 
os dois países aumentaram. O 

governo brasileiro reforçou as 
tropas militares em Roraima, que 
faz fronteira com os dois países, e 
defendeu a resolução da controvér-
sia entre as duas nações por meio 
de um diálogo mediado.

“Um dos pontos mais 
importantes é o reconheci-
mento da favela como uma 
unidade de planejamento. 
Você lançar luz e focar nesse 
planejamento é muito impor-
tante. É um reconhecimento 
tardio. Mas, considerando 
essa modalidade de moradia, 
que é muito expressiva no Rio 
de Janeiro, quase metade da 
população mora em assenta-
mento com algum nível de pre-
cariedade. A cidade só tem a 
ganhar ao trazer esse ponto 
para discussão e formaliza-
ção”, diz Filipe Marino. 

“Esse capítulo foi fruto de 
um esforço coletivo de várias 
entidades da sociedade civil, 
vários profissionais, técnicos 
da área, que trabalharam em 
conjunto no texto. Na sua ver-
são original, era um texto bas-
tante amplo, bastante com-
pleto, tentando dar conta dos 
desafios do direito à terra, da 
questão fundiária, da regulari-
zação das casas. Mas também 
apontando para alguns desa-
fios urgentes como a justiça 
climática e o risco dos desas-
tres ambientais. A gente sabe 
que ele perdeu um pouco da 
densidade e vários dispositi-
vos que eram mais enfáticos 
sobre as obrigações do Poder 
Público foram vetados. Mas 
mesmo ele tendo sido muti-
lado, o fato de ter entrado 
no Plano Diretor é, por si só, 
muito simbólico”, explica 
Tarcyla Fidalgo. 

DIVULGAÇÃO

Os dois países assinam declaração conjunta
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A 
foto de um dos 
principais car-
tões-postais do 
Rio de Janeiro ge-

rou grande polêmica nas redes 
sociais. A postagem do Institu-
to de Tecnologia e Sociedade 
do Rio de Janeiro (ITS), com 
a imagem do Pão de Açúcar, 
provocou uma notificação ex-
trajudicial por parte dos admi-
nistradores do Parque Bondi-
nho Pão de Açúcar.

Segundo o G1, o especia-
listas em Direito Autoral para 
tirar todas as dúvidas sobre 
o tema.

Na ação contra o ITS, a 
Companhia Caminho Aéreo 
Pão De Açúcar pedia a remo-
ção da foto com a justificativa 
de que eles estariam obtendo 
“vantagem comercial inde-
vida”, com o “aproveitamento 
parasitário e enriquecimento 
sem causa”, além de prati-
car ato de “concorrência des-
leal” e atividade publicitária 
de “emboscada”.

Com direito a crítica do pre-
feito Eduardo Paes (PSD), o 
debate virtual tratou sobre a 
necessidade de autorização 
para a publicação de uma das 
imagens mais icônicas do Rio 
e do Brasil.

‘NOTIFICAÇÃO NÃO 
IRÁ PROSPERAR’,  
DIZ ESPECIALISTA

Ainda segundo o g1, a advo-
gada Yasmin Arrighi, especia-
lista em Direito Autoral, expli-
cou que pessoas comuns, turis-
tas e cariocas, não devem se 
preocupar com autorizações 
para postarem fotos do Pão 
de Açúcar.

Segundo ela, o Pão de 
Açúcar é um símbolo reco-
nhecido internacionalmente 
e um dos maiores ícones da 

cidade. Além disso, Yasmin 
lembrou que, desde 2012 o car-
tão-postal integra a lista de 
Patrimonio Cultural Univer-
sal da Unesco, demonstrando 
ainda mais o seu prestígio e 
reconhecimento.

“Desta forma, os usuá-
rios que postarem fotos ou 
vídeos do Bondinho, por 
não terem o intuito comer-
cial e lucrativo, não estarão 
obtendo vantagens ‘às cus-
tas do Pão de Açúcar’. Desta 
forma, não terá violação da 
imagem e não terão suas ima-
gens e vídeos removidos”, 
garantiu a advogada.

Outra questão importante 
é sobre a utilização comercial 
das imagens do Pão de Açú-
car. Dessa vez, Yasmin expli-
cou que existem dois casos: 
a monetização de vídeos do 
Pão de Açúcar por pessoas 
comuns; e a venda de itens 
personalizados com a imagem 
do bondinho.

“Se uma foto ou vídeo reali-
zado no Pão de Açúcar for pos-
tada por um usuário comum, 
não será necessária a autoriza-
ção da empresa detentora dos 
direitos”, disse Yasmin.

“Em contrapartida, se uma 
foto for estampada em uma 
camiseta, ou monetizada em 
um grande canal para obter 
views ou aumentar as vendas, 
isso é considerado uma explo-
ração comercial com fins de 
obtenção de lucro, e nesses 
casos deverá solicitar a auto-
rização”, completou.

ÍCONE DA CIDADE
A advogada entrevistada 

pelo g1 lembrou de uma deci-
são recente do Tribunal de Jus-
tiça do Rio de Janeiro (TJRJ), 
que decidiu sobre a utilização 
da imagem do Cristo Redentor.

Nesse caso, a Justiça defi-
niu que não há necessidade 
de solicitar permissão ao res-
ponsável pela administração 
do monumento, já que por 
exemplo, o Cristo Redentor 
é um ícone significativo da 
cidade, fazendo parte de seu 
patrimônio cultural, histórico 
e paisagístico.

“Nesses casos, deverá ava-
liar se o uso da imagem em 
um determinado material tem 
ou não o potencial de aumen-
tar a atividade comercial da 
empresa apenas pela associa-
ção com o monumento”, disse 
a advogada.

Yasmin também ressaltou 
que o bondinho é uma instala-
ção voltada para o transporte 
de passageiros entre os mor-
ros da Urca e do Pão de Açú-
car, portanto, não está sujeita 
à proteção autoral.

Segundo a especialista, 
mesmo que o bondinho esti-
vesse sujeito à proteção auto-
ral, ele seria enquadrado pela 
exceção prevista no artigo 48 
da Lei 9.610/98, legislação que 
trata sobre o tema.

“Este artigo estabelece que 
obras localizadas permanen-
temente em espaços públicos 
podem ser livremente retrata-
das através de pinturas, dese-
nhos, fotografias e métodos 
audiovisuais, desde que não 

tenham cunho comercial”, 
esclareceu a advogada.

PREFEITURA NÃO 
QUER RESTRIÇÕES

Diante de toda polemica, a 
Prefeitura do Rio decidiu acio-
nar a Procuradoria Geral do 
município do Rio de Janeiro, 
com o objetivo de notificar a 
Companhia Caminho Aéreo 
Pão De Açúcar.

Na ação, o município pede 
que a concessionária pare de 
“impor restrições indevidas e 
ilegais à utilização, no pre-
sente e no futuro, dos elemen-
tos geográficos que compõem 
o cenário do Pão de Açúcar, 
ainda que nelas esteja repre-
sentado seu centenário bon-
dinho, por qualquer pessoa 
ou entidade.

De acordo com a notifi-
cação, “o não atendimento 
obrigará os representantes 
da cidade a adotar medidas 
mais efetivas, inclusive judi-
ciais, para garantir a divulga-
ção dos atributos paisagísti-
cos de nossos icônicos monu-
mentos”.

PREFEITO CRITICA 
NOTIFICAÇÃO

O prefeito Eduardo Paes 
(PSD) classificou como 
“absurda” a notificação do Par-
que Bondinho Pão de Açú-

car contra a postagem do ITS. 
Paes escreveu em suas redes 
sociais que iria buscar informa-
ções sobre o caso e ameaçou 
cobrar “royalties da empresa”.

“Vou começar a cobrar 
royalties desses caras tam-
bém. Eu hein”, escreveu Edu-
ardo Paes.

Toda a polemica teve início 
após a postagem do advogado 
especializado em tecnologia 
Ronaldo Lemos, que criticou a 
notificação contra o instituto.

“O Pão de Açúcar é um 
símbolo do Rio e do Brasil. 
No entanto, a empresa que 
opera o bondinho não quer 
que você tire fotos dele. Ela 
está notificando quem posta 
fotos desse cartão postal de 
todos nós. Recebemos uma 
dessas notificações e conto 
tudo”, escreveu o advogado.

Além de não concordar com 
os argumentos da empresa, 
que cobrava uma autorização 
para a utilização da imagem do 
Pão de Açúcar, Lemos expli-
cou que o Instituto de Tecno-
logia e Sociedade do Rio de 
Janeiro é uma organização sem 
fins lucrativos.

Ronaldo Lemos também 
disse que a posição da con-
cessionária não esta de acordo 
com a legislação.

“Isso não só revolta o senso 
comum, mas é totalmente con-
trário ao que diz a Lei de Direi-
tos Autorais. A lei permite 
expressamente usos de ima-
gens de logradouros públicos. 
Isso está definido no artigo 48 
da lei, que vou colocar aqui 
porque pode ser útil para muita 
gente”, explicou Lemos.

NOTA NA INTEGRA:
“Com sólida trajetória no 

setor de turismo, o Parque 
Bondinho Pão de Açúcar se 

tornou um dos principais pon-
tos turísticos do Rio de Janeiro 
e do Brasil, integrando hoje 
um importante cartão-postal 
da Cidade Maravilhosa que, 
justamente por isso, tem sua 
imagem amplamente divulgada 
de diferentes formas.

No passado, a compa-
nhia já vivenciou experiên-
cias negativas de empresas 
e instituições que utiliza-
ram as imagens de seus ati-
vos para atividades profissio-
nais e comerciais, gerando ris-
cos à sua reputação. A fim de 
evitar exposição a situações 
semelhantes, o Parque escla-
rece que criou um processo 
visando preservar a imagem 
da companhia, além do uso 
não autorizado das suas pro-
priedades intelectuais, devi-
damente registradas junto aos 
órgãos competentes.

A empresa reforça que 
em nenhum momento res-
tringe a utilização da imagem 
do monumento dos Morros 
do Pão de Açúcar e da Urca, 
muito menos da paisagem do 
Rio de Janeiro. A notificação 
encaminhada para o Instituto 
na semana passada teve como 
proposta esclarecer as regras 
de uso de imagem, que têm 
como único objetivo a preser-
vação da marca do Parque que 
há 111 anos atua em prol do 
Rio de Janeiro.

Reconhecemos que a noti-
ficação não exprimiu correta-
mente a intenção da empresa 
e lamenta enormemente o mal-
-entendido causado, já tendo 
entrado em contato com o Ins-
tituto para esclarecê-lo. Por 
conta desse episódio, o Par-
que reforça que está revisando 
o processo de forma a assegu-
rar que incidentes como esse 
não voltem a ocorrer”.
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Entenda a polêmica e o que diz 
a lei sobre direitos de utilização 
da imagem do Pão de Açúcar

O Instituto de Tecnologia e Sociedade 
do Rio de Janeiro (ITS) foi notificado 

pelos administradores do Parque 
Bondinho Pão de Açúcar por conta 
de uma publicação na internet com 
uma imagem do cartão-postal. A 

concessionária falou em ‘mal-entendido’



4

A redução da taxa Selic (juros 
básicos da economia), para 11,75% 
ao ano, decidida nesta quarta-feira 
(13) pelo Banco Central, barate-
ará pouco o crédito e as prestações, 
segundo a Associação Nacional dos 
Executivos de Finanças, Administra-
ção e Contabilidade (Anefac).

Com o impacto na ponta final 

diluído, por causa da diferença muito 
grande entre a taxa básica e os juros 
efetivos de prazo mais longo, o toma-
dor de novos empréstimos sentirá 
pouco os efeitos do afrouxamento 
monetário.

Segundo a Anefac, o juro médio 
para as pessoas físicas passará de 
122,04% para 121,05% ao ano. Para 

as pessoas jurídicas, a taxa média 
sairá de 58,57% para 57,84% ao 
ano. A Selic passou de 12,25% para 
11,75% ao ano.

No financiamento de uma gela-
deira de R$ 1,5 mil em 12 prestações, 
o comprador desembolsará R$ 0,39 
a menos por prestação e R$ 4,63 a 
menos no valor final com a nova 

taxa Selic. O cliente que entra no 
cheque especial em R$ 1 mil por 20 
dias pagará R$ 0,27 a menos.

Na utilização de R$ 3 mil do rota-
tivo do cartão de crédito por 30 dias, 
o cliente gastará R$ 1,20 a menos. Um 
empréstimo pessoal de R$ 5 mil por 
12 meses cobrará R$ 1,23 a menos por 
prestação e R$ 14,81 a menos após o 
pagamento da última parcela.

Um empréstimo de R$ 3 mil em 
12 meses numa financeira sairá R$ 
0,81 mais barato por prestação e R$ 
9,68 mais barato no total. No finan-
ciamento de um automóvel de R$ 
40 mil por 60 meses, o comprador 
pagará R$ 11,17 a menos por par-
cela e R$ 670,28 a menos no total 
da operação.

Em relação às pessoas jurídi-
cas, as empresas pagarão R$ 62,44 
a menos por um empréstimo de capi-
tal de giro de R$ 50 mil por 90 dias, 
R$ 24,88 a menos pelo desconto de 
R$ 20 mil em duplicatas por 90 dias 
e R$ 2,67 a menos pela utilização 
de conta garantida no valor de R$ 
10 mil por 20 dias.

POUPANÇA
A Anefac também produziu uma 

simulação do impacto da nova taxa 

Selic sobre os rendimentos da pou-
pança. Com a taxa de 11,75% ao 
ano, a caderneta só rende mais que 
os fundos de investimento quando o 
prazo da aplicação é curto e a taxa 
de administração cobrada pelos fun-
dos é alta.

Segundo as simulações, a pou-
pança rende mais que os fundos em 
apenas três cenários: quando o cor-
rentista aplica em fundos com taxa 
de administração de 3% ao ano, apli-
cação de até dois anos em fundos 
com taxa de 2,5% ao ano e aplica-
ção de até um ano em fundos com 
taxa de 2% ao ano.

Na comparação com fundos com 
taxa de administração de 2,5% ao 
ano, a poupança rende o mesmo 
quando o dinheiro ficar aplicado 
por mais de dois anos.

A vantagem dos fundos ocorre 
mesmo com a cobrança de Imposto 
de Renda e de taxa de administração. 
Isso porque a poupança, apesar de ser 
isenta de tributos, rende apenas 6,17% 
ao ano (0,5% ao mês) mais a Taxa Refe-
rencial (TR), que aumenta quando a 
Selic sobe. Esse rendimento da pou-
pança é aplicado quando a Selic está 
acima de 8,5% ao ano, o que ocorre 
desde dezembro de 2021.
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Ar-condicionado deixa a conta 
de luz mais cara: saiba como 
evitar desperdício de energia

DIVULGAÇÃO

O 
uso do ar-condi-
cionado pode au-
mentar considera-
velmente o valor 

da conta de luz. Principalmen-
te em épocas de calor inten-
so, quando o aparelho é usa-
do com mais frequência.

Ele chega a ultrapassar o 
valor de consumo do chuveiro 
elétrico, um dos aparelhos 
que mais consome energia 
em casa, por ficar por muito 
mais tempo ligado. 

Edval Delbone, engenheiro 
elétrico do Instituto Mauá de 
Tecnologia (IMT), explica que 
se um quarto de 15 metros qua-
drados necessita de um apare-
lho com potência elétrica de 
aproximadamente 1000 W, e 
o ar-condicionado permane-
cer ligado durante 8 horas de 
sono, ele consumirá 1000 W x 
8 horas, totalizando 8 kWh/dia 
e 240 kWh/mês.

“Já um chuveiro possui 
potência elétrica até 8 vezes 
maior, porém, os banhos cos-
tumam durar, em média, ape-
nas 10 minutos. Considerando 
um consumo médio mensal de 
uma família brasileira de 150 a 
200 kWh/mês, somente o ar-
-condicionado vai ultrapassar 
o gasto da residência inteira” , 
pontua Delbone.

No entanto, se ainda assim 
a solução mais adequada para 
se blindar do calorão é adqui-
rir um ar-condicionado, preste 
atenção não só ao preço, mas 
também à forma de usar o apa-
relho.

Não deixá-lo próximo à luz 
do sol e escolher aparelhos com 
tecnologia “inverter” são algu-

mas das opções que diminuem 
um pouco o consumo.

VEJA AS DICAS A 
SEGUIR:

Evite desligar e ligar o ar-
-condicionado em períodos cur-
tos de utilização.

 Deixe as portas e janelas 
do ambiente sempre fechadas 
quando o ar-condicionado esti-
ver ligado.

Utilize aparelhos com a 
opção “inverter”, pois conso-
mem menos energia. Nos apa-
relhos tradicionais, o compres-
sor trabalha em um ciclo de 
“liga-desliga”, aumentando o 
gasto de energia. Já com a tec-
nologia “inverter”, o sistema 
funciona de maneira contínua, 
sem que ele desligue completa-
mente, trabalhando para man-
ter a temperatura.

Evite que o motor do apa-
relho fique em contato direto 
com sol.

 Ajuste a temperatura para 
em torno de 23°C, a ideal para 
a saúde humana. As tempera-
turas mais baixas farão com 
que o aparelho trabalhe mais 
para atingi-las, consumindo 
mais energia, sem necessi-
dade.

 Evite colocar toalha ou 
objetos na frente do ar para evi-
tar que o fluxo de vento atinja 
diretamente o corpo da pessoa.

 Use o timer para desligar 
o aparelho automaticamente, 
principalmente de noite, evi-
tando funcionamento desne-
cessário.

 Utilize os modos de econo-
mia de energia se disponíveis 
no aparelho.

O QUE OBSERVAR 
NA HORA DA 
COMPRA?

Ao comprar um ar-condi-
cionado, vários fatores devem 
ser considerados para garan-
tir que o aparelho atenda às 
necessidades do consumidor 
e, principalmente, ofereça 
conforto climático e eficiên-
cia energética.

Segundo Nikolas Corba-
cho, gerente de produtos da 
TCL SEMP, os fatores são:
• Capacidade de Refrigera-

ção (BTU/h): deve ser defi-
nida com base no tamanho 
do ambiente a ser climati-
zado. Para esse tipo de aná-

lise, é recomendável profis-
sionais especializados.

• Filtro de ar: verifique se o 
aparelho possui um bom 
sistema de filtragem do ar 
para remover partículas e 
poeira.

• Nível de ruído: avalie o 
nível de ruído do aparelho, 
especialmente se for ser ins-
talado em áreas sensíveis 
ao som, como quartos. O 
modo silêncio, presente em 
algumas marcas, faz com 
que o aparelho opere com 
um baixo nível de ruído, e 
a uma refrigeração até 50% 
mais rápida do que mode-
los convencionais.

MANUTENÇÃO
É fundamental manter a 

manutenção do ar-condicio-
nado em dia com uma limpeza 
regular, verificar se as saídas 
de ar estão desobstruídas e 
se há vazamentos do fluido 
refrigerante, um líquido res-
ponsável por refrigerar o ar.

“Deve-se limpar os fil-
tros da unidade interna 
(também chamada de eva-
poradora) para evitar a obs-
trução do fluxo de ar, o que 
pode aumentar o consumo 
de energia elétrica. Essa lim-
peza pode ser feita pelo pró-
prio usuário utilizando água 
corrente e também higieni-

zadores”, diz Raphael Cas-
tro, gerente de marketing da 
Frigelar.

Segundo a fabricante, para 
outras manutenções ou lim-
pezas mais profundas, é fun-
damental uma verificação téc-
nica com um profissional de 
refrigeração especialista em 
serviços de ar-condicionado.

“O mesmo vale para espa-
ços comerciais, com alto 
fluxo de pessoas, é sempre 
recomendável ter verifica-
ções periódicas de um pro-
fissional para garantir o fun-
cionamento eficiente e pre-
venir problemas de saúde”, 
completa.

Barrar o contato direto com o sol, não tampar a saída de vento com toalhas e optar pelo modelo “inverter” são algumas das dicas dos especialistas

Queda da Selic barateia muito pouco o crédito  
e as prestações, aponta Anefac

DIVULGAÇÃO

Juro médio para as pessoas físicas passará de 122,04% para 121,05% ao ano
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Próxima edição do Cadastro Único Volante será 
realizada na comunidade Norival Carvalho

Nesta segunda-feira, vai 
acontecer mais uma 
edição do Cadastro 
Único Volante de Ara-

ruama. A ação social, promo-
vida pela Prefeitura, por meio 
da Secretaria de Política Social, 
ocorre mensalmente no muni-
cípio e já passou por localida-
des como Morro Grande, Igua-
binha e Praia Seca. Dessa vez, 
o evento será realizado na Es-
cola Municipal Faustina Silva 
de Carvalho, na comunidade 
Norival Carvalho, no distrito 
de São Vicente, das 9h às 15h.

O projeto conta com a atu-
ação de uma equipe multidisci-
plinar que se desloca pelo muni-
cípio com o objetivo de facilitar 
o acesso da população à uma 
série de serviços gratuitos. Além 
do cadastramento no programa 
Cadastro Único — por meio do 
qual se obtém acesso a benefí-
cios do Governo Federal, como 
o Bolsa Família — as equipes 
oferecem também ações volta-
das à saúde e bem-estar.

Os participantes da edição 
terão acesso a aferição de pres-
são e glicemia, dentista móvel, 
testagem rápida para DSTs, 
atualização da caderneta de 

vacinação das crianças, além 
de manicure, barbeiro, desig-
ner de sobrancelhas e trancista. 
Para as crianças, serão disponi-
bilizados brinquedos infláveis.

Também será feito o acom-
panhamento do estado nutricio-
nal e aplicação do marcador de 
consumo alimentar do Sistema 
de Vigilância Alimentar e Nutri-
cional (SISVAN) dos benefici-
ários do Programa Bolsa Famí-
lia e dos escolares do Programa 
Saúde na Escola (PSE).

Para se inscrever no CadÚ-
nico, é necessário apresentar 
os seguintes documentos: RG, 
CPF, Comprovante de Residên-
cia; além da documentação 
original de todos que moram 
na casa (se tiver crianças ou 
adolescentes, é preciso levar 
também a declaração escolar).
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Nova Friburgo se transformou 
no destino perfeito para celebrar 
o Natal e a sua atmosfera mágica 
está atraindo milhares de visitantes. 
Com uma decoração deslumbrante 
e uma variedade de atrações gra-
tuitas, incluindo o espetacular des-
file de Natal “Fábrica de Sonhos”, 
a cidade se consagra como uma das 
principais opções no estado para 
vivenciar a magia e o encantamento 
desta época especial.

Um Encanto de Natal – Fábrica 
de Sonhos é o tema da ornamenta-
ção espalhada em vários pontos da 
cidade e das atrações artísticas e cul-
turais promovidas pela Prefeitura de 
Nova Friburgo, por meio da Secre-
taria de Turismo. A decoração pode 
ser vista até 13 de janeiro de 2024.

A apenas duas horas e meia de 
distância da cidade do Rio de Janeiro 
e o segundo município mais seguro 
do estado, de acordo com dados 

do Instituto de Segurança Pública, 
Nova Friburgo se destaca como uma 
escolha segura e encantadora para 
uma celebração natalina única.

A principal atração da cidade é 
o desfile “Fábrica de Sonhos”, que 
acontece todo sábado até o dia 23, e 
também uma edição extra na sexta-
-feira, dia 22, na Avenida Alberto 
Braune, no Centro. Inspirado nas 
paradas natalinas de Gramado/RS, 
o desfile tem um elenco de aproxi-
madamente 240 pessoas, com car-
ros alegóricos, figurinos e coreogra-

fias especiais que encantam pessoas 
de todas as idades. A poket peça “O 
Acender das Luzes – A Essência de 
Natal”, é outro sucesso, principal-
mente entre as crianças. Ela é ence-
nada toda quinta e sexta, sempre às 
20h, na fachada do prédio da Pre-
feitura (Av. Alberto Braune, nº 225 
– Centro).

A programação de Natal de Nova 
Friburgo ainda conta com a Vila do 
Papai Noel, um espaço instagramá-
vel localizado na Praça Dermeval 
Barbosa Moreira, onde também fun-
ciona a Casa do Papai Noel e o Ate-
liê da Mamãe Noel. Neste espaço, o 
Bom Velhinho recebe as crianças e 
tira fotos gratuitamente de quinta 
a sábado, das 13h às 19h30, e aos 
domingos, de 14h às 20h. Um super 
palco também foi montado na Esta-
ção Livre, no Centro, para apresen-
tações musicais e de dança de artis-
tas locais.

Natal: experiência encantadora 
para toda a família
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Uma tragédia abalou 
a cidade de Macaé nesta 
madrugada de terça-feira 
(12) quando um homem de 
30 anos caiu de um dos anda-
res do Hotel Mercure, na rua 
Dolores Carvalho Vasconce-
los, bairro Cancela Preta. O 
incidente ocorreu próximo à 
piscina do estabelecimento.

As informações ini-
ciais indicam que a vítima 
não resistiu aos ferimentos 
da queda e veio a óbito no 
local. O corpo do rapaz foi 
encaminhado para o Insti-

tuto Médico Legal (IML) de 
Macaé para procedimentos 
legais.

As autoridades locais 
estão conduzindo as inves-
tigações para compreender 
os detalhes do trágico evento. 
O Hotel Mercure e a região 
próxima à piscina são alvo de 
atenção nas apurações.

A equipe do IML realizará 
os procedimentos necessá-
rios para determinar as cau-
sas da morte, enquanto ami-
gos e familiares lamentam a 
perda da vítima.

A Prefeitura de Volta 
Redonda, por meio da Secre-
taria Municipal de Infraestru-
tura (SMI), entregou mais 
uma área de lazer totalmente 
reformada aos moradores do 
bairro Retiro. A revitaliza-
ção da Praça Dr. Arnaldo, na 
Rua Scipião, é parte do traba-
lho de manutenção e recons-
trução das áreas de esporte, 
lazer e convivência no muni-
cípio. A comunidade recebeu 
as melhorias do espaço nesta 
semana.

O local ganhou reforma 
dos meios-fios, caiação, lim-
peza geral, novo contrapiso e 
pintura artística. A praça tam-
bém passou por tratamento 
paisagístico, com plantio de 
árvores frutíferas, e instalação 
de papeleiras. As equipes da 

SMI ainda restauraram ban-
cos e mesas, os equipamentos 
de academia e os brinquedos 
do parquinho infantil.

“Com as intervenções, a 
área de lazer e convivência 
está segura para os moradores 
de todas as idades”, afirmou 
a secretária de Infraestrutura, 
Poliana Moreira, reforçando 
que o trabalho de revitaliza-
ção de praças só vai termi-
nar quando o último espaço 
público dedicado ao esporte, 
lazer e convivência da popu-
lação estiver reformado. “A 
meta é reformar as 380 pra-
ças de Volta Redonda até o 
final de 2024”, disse.

O vereador Jorginho 
Fuede, que também esteve 
na praça, falou da parceria 
entre a Câmara e o Executivo. 

Homem não sobrevive a 
queda no Hotel Mercure

Prefeitura entrega 
reforma da Praça Dr. 
Arnaldo, no Retiro

MACAÉ

VOLTA REDONDA

A ação acontece 
no dia 18 de 

dezembro, na Escola 
Municipal Faustina 
Silva de Carvalho, 

das 9h às 15h

Decoração e 
Atrações Gratuitas 
Encantam Milhares 
de Visitantes
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H
á cerca de 550 milhões 
de anos a diminuição glo-
bal de oxigênio, levou à 
perda da maioria dos ani-

mais presentes perto do final do perí-
odo Ediacarano. É o que descreve um 
estudo de geobiólogos da Universida-
de Virginia Tech (nos EUA) demons-
trando a primeira extinção em massa 
conhecida de  80% dos animais.

- Isso incluiu a perda de muitos tipos 
diferentes de animais, mas aqueles cujos 
planos corporais e comportamentos 
indicam que dependiam de quantida-
des significativas de oxigênio parecem 
ter sido atingidos de forma particular-
mente dura, Isso sugere que o evento 
de extinção foi ambientalmente con-
trolado, assim como todas as outras 
extinções em massa no registro geo-
lógico – explicou o líder da pesquisa 
Scott Evans, pesquisador de pós-dou-
torado no Departamento de Geociên-
cias integrante da Faculdade de Ciên-
cia da Virginia Tech.

O que exatamente causou a queda 
no oxigênio global ainda é motivo de 
debate no meio científico, porém Evans 
acredita que qualquer número e com-

binação de erupções vulcânicas, movi-
mento de placas tectônicas, ou impacto 
de um asteroides, pode ter alterado a 
oferta de oxigênio do planeta.

Publicado na revista Proceedings 
of the National Academy of Sciences 
(PNAS). O estudo tem coautoria de 
Evans e Shuhai Xiao, professor da Vir-
ginia Tech, liderados por Mary Droser, 
do Departamento de Ciências da Terra 
e Planetárias da Universidade da Cali-
fórnia em Riverside (EUA).  Xiao lem-
bra que mudanças ambientais, como 
aquecimento global e eventos de deso-
xigenação, podem levar à extinção em 
massa de animais e à profunda pertur-
bação e reorganização do ecossistema, 
“isso foi demonstrado repetidamente no 
estudo da história da Terra, incluindo 
este trabalho sobre a primeira extinção 
documentada no registro fóssil. Este 
estudo nos informa sobre o impacto 
de longo prazo das atuais mudanças 
ambientais na biosfera.”

As marcas fósseis nas rochas foram 
o alerta para os pesquisadores, “esses 
organismos ocorrem tão cedo na histó-
ria evolutiva dos animais que, em mui-
tos casos, parecem estar experimen-

tando diferentes maneiras de construir 
corpos multicelulares grandes, às vezes 
móveis”. Assim Evans observou que as 
criaturas que pereceram nesse evento 
de extinção pareciam, “estranhas”.

- Existem muitas maneiras de 
recriar a aparência deles, mas a con-
clusão é que, antes dessa extinção, os 
fósseis que encontramos nem sempre 
se encaixavam perfeitamente nas for-
mas como classificamos os animais 
hoje. Essa extinção pode ter ajudado 
a pavimentar o caminho para a evo-
lução dos animais como os conhece-
mos – observa Evans.

O estudo de Evans e Xiao é mais 
atual do que se pode imaginar. Em outra 
pesquisa, cientistas da Virginia Tech 
descobriram que a anóxia, perda de 
disponibilidade de oxigênio, está afe-
tando a água doce do mundo devido ao 
aquecimento das águas causado pelas 
mudanças climáticas e o excesso de 
escoamento de poluentes do uso da 
terra. O aquecimento das águas dimi-
nui a capacidade da água doce de reter 
oxigênio, enquanto a degradação dos 
nutrientes no escoamento pelos micró-
bios da água doce engole o oxigênio. 

O avanço tecnológico 
vem trazendo muitas faci-
lidades, mas também sérios 
transtornos à saúde mental.  
Mesmo com tantas inova-
ções, mudanças de compor-
tamentos sociais e evolução 
do ser humano, para a Psi-
cóloga Jéssica Parmanhani, 
infelizmente, falar de suicí-
dio ainda é tabu. Ela alerta 
que é necessário construir 
um discurso social ativo a 
respeito do suicídio, para 
auxiliar as pessoas com pala-
vras e ações mais concretas 
e eficazes. 

A especialista em Ges-
talt Terapia orienta que a 
sociedade fique em alerta 
para determinados com-
portamentos e incentive as 
pessoas a buscar ajuda pro-
fissional. Ela destaca que 
a depressão e ansiedade já 
são graves problemas mun-
diais e acontecimentos nos 
últimos anos intensificaram 

os sintomas. 
- Falar com a população 

para prevenir é fundamental. 
Consiste em um olhar para 
a vida com esperança.  Nós 
profissionais de saúde men-
tal compreendemos a impor-
tância de levar conscienti-
zação e informação para 
todas as pessoas, prevenindo 
novos casos de suicídio por 
meio da educação e ofere-
cendo uma conversa aberta 
sobre esse tema – observa.

A psicóloga destaca que 
mesmo um indivíduo que 
está sofrendo calado, pode 
evidenciar no seu compor-
tamento sinais de alerta 
que nem sempre são óbvios.  
Porém, quando identificados, 
deve-se procurar ou incenti-
var o atendimento médico e 
psicoterápico, “além disso 
acolher e ouvir a pessoa sem 
julgamentos é extremante 
importante – orienta Jéssica 
Parmanhani.

Apesar de pouco conhecidas, 
as Plantas Alimentícias Não Con-
vencionais - PANCs representam 
um mundo de sabores, proprie-
dades e texturas a ser explorado. 
São exemplos o feijão-borboleta, 
erva-jabuti ou beldroega, tansa-
gem, ora-pró-nóbis e outras. Essas 
espécies fazem parte de uma sele-
ção ainda pouco difundida, mas 
com um enorme potencial nutritivo. 

O termo foi criado pelo biólogo 
Valdely Kinupp e as plantas comes-
tíveis podem surgir de forma espon-
tânea no quintal da sua casa em 
terrenos baldios e canteiros, mas 

que não são consumidas por falta 
de costume ou de conhecimento.

- Estima-se que existam 10 mil 
espécies com potencial alimentício 
no país e se analisarmos o nosso 
cardápio praticamente tudo o que 
comemos é exótico. Tomate, alface 
e pimentão são muito comuns, mas 
nenhum deles é típico do Brasil. 
Ao valorizar espécies nativas, nós 
podemos causar uma revolução gas-
tronômica – destaca Kinupp, coau-
tor do livro Plantas Alimentícias 
Não Convencionais (PANC) no 
Brasil (Editora Plantarum, 2014).

Apesar de incomuns para a 

maioria da população, as PANC 
já caíram nas graças de chefs con-
sagrados, como Alex Atala, Helena 
Rizzo e Ivan Ralston que utiliza 
mais de 350 variedades em seu 
restaurante premiado com uma 
estrela Michelin, o Tuju. Veja 
alguns exemplos: 

1. SAIÃO - Bryophyllum pinnatum 
- Suas folhas são muito usadas na 
medicina popular para tratar úlceras 
e gastrites. Pode ser consumida crua, 
como salada, ou batida com água e 
limão, como suco verde.
2. TAGETE - Tagetes filifolia - As 

folhas podem ser usadas para chás 
ou como condimentos em sopas 
e carnes assadas. A flor pode ser 
consumida em saladas.
3. TANSAGEM - Plantago major - 
As sementes podem ser usadas na 
cobertura de pães e as folhas, de 
gosto parecido com o do espinafre 
podem ser cozidas, refogadas, 
empanadas ou branqueadas 
4. ORA-PRO-NÓBIS - Pereskia 
aculeata - Muito comum nos quintais 
mineiros, a espécie é rica em proteína 
vegetal (25%). Suas folhas, flores e 
frutos podem ser consumidos crus ou 
cozidos.

por RICO ALBUQUERQUE Jornalista, fotógrafo e Biólogo especializado em Educação Ambiental e Entomologia 
ricodopovo@gmail.com

Falta de oxigênio gerou 
primeira extinção da 

Terra e alerta para o atual 
momento do planeta

Na era digital 
psicólogos fazem 

alerta sobre o suicídio

As PANC podem ser a salvação para a alimentação global
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CIÊNCIA/SAÚDE

SINAIS DE ALERTA  QUE PODEM  
PREVENIR O SUICÍDIO

>>  Expressões de ideias ou de intenções suicidas,
>>  Ausência ou abandono de planos futuros, desesperança;
>>  Isolar-se do contato social;
>>  Sentir-se preso ou sem esperança sobre uma situação;
>>  Demonstrar alterações de “personalidade”;
>>  Aumento ou mudança do padrão do uso de álcool ou drogas;
>>  Mudança importante da rotina;
>>   Fazer coisas arriscadas ou autodestrutivas;
>>   Dizer adeus às pessoas como se não fosse vê-las novamente.
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RONDA POLICIAL 
DO POVO

CORPO É ENCONTRADO COM MARCA  
DE FACADAS EM MADUREIRA
Um corpo de um homem foi encontrado, na manhã deste sábado 
(16), com ferimentos de facadas, em Madureira, na Zona Norte do 
Rio. Ainda não há identificação da vítima do crime.
O Corpo de Bombeiros informou que equipes foram acionadas 
para remover um cadáver encontrado na Avenida Edgar Romero 
por volta das 9h30. Chegando ao local, os militares identificaram o 
corpo de um homem da cor parda e de aproximadamente 30 anos.
Segundo a corporação, o corpo estava com perfurações de arma 
branca. O corpo foi levado para o Instituto Médico Legal (IML) 
Afrânio Peixoto, no Centro do Rio.

POLÍCIA CIVIL PRENDE UMA DAS 
PRINCIPAIS LIDERANÇAS DA MILÍCIA  
DE CAMPO GRANDE

Um miliciano apontado como um dos líderes do grupo chefiado 
por Luís Antônio da Silva Braga, o Zinho, foi preso em flagrante 
em Campo Grande, na Zona Oeste do Rio. A ação foi realizada 
por agentes da Delegacia de Repressão a Entorpecentes (DRE), 
em conjunto com a Subsecretaria de Inteligência (SSINTE), nesta 
sexta-feira (15).
De acordo com investigações, o homem é responsável pela área 
do Mendanha, na mesma região, e estava em uma loja na entrada 
da comunidade da Carobinha no momento em que os policiais 
civis realizavam diligências para prender os integrantes do grupo.
As equipes o reconheceram e iniciaram a abordagem. Neste 
momento, de acordo com a Polícia Civil, ele tentou ocultar a chave 
do veículo que estava em sua posse. Após realizar uma consulta 
no sistema, os agentes verificaram que se tratava de um carro 
roubado e com placas clonadas.
Ainda de acordo com a Civil, no interior do automóvel foi 
encontrada uma bolsa, com pertences pessoais do alvo, além de 
uma pistola calibre .40, carregadores e munições.
O detido foi encaminhado ao sistema prisional, onde ficará 
à disposição da Justiça. Ele responderá pelos crimes de 
receptação, adulteração de chassi e porte ilegal de arma de fogo 
de uso restrito.

TJRJ REVOGA DECISÃO QUE PROIBIA 
APREENSÃO DE MENORES SEM SER EM 
FLAGRANTE NAS PRAIAS DO RIO
O desembargador Ricardo Rodrigues Cardozo, presidente do 
Tribunal de Justiça do Rio de Janeiro (TJRJ), revogou neste 
sábado (16) a decisão que proibia a apreensão de menores sem 
ser em casos de flagrante nas praias do Rio.
A medida derrubou a decisão da juíza Lysia Maria da Rocha 
Mesquita, da 1ª Vara da Infância, da Juventude e do Idoso da 
Capital, que determinava que o governo do estado e a Prefeitura 
do Rio se abstivessem de “apreender e conduzir adolescentes a 
instituições de acolhimento, senão em hipótese de flagrante de ato 
infracional, ou por ordem escrita e fundamentada de autoridade 
judiciária, entre outras proibições.”
A decisão também derrubou a medida que proibia a condução de 
crianças e adolescentes “para simples verificação da existência de 
mandado de busca e apreensão.”
O presidente do TJRJ atendeu ao pedido do Estado e do Município, 
que recorreram da decisão na sexta-feira (15).
O desembargador destacou que a liminar da 1ª Vara da Infância foi 
concedida sem que tenham sido ouvidos, previamente, o Estado e 
o Município do Rio de Janeiro, responsáveis pela “Operação Verão”.
Na opinião do presidente do TJRJ, “tal interferência judicial, 
implementada, tem o condão de subtrair das autoridades 
competentes, em âmbito estadual e municipal, a avaliação acerca 
da configuração de situação de vulnerabilidade ou risco social”, 
destacou Ricardo Cardozo.
O desembargador também considerou que os casos de 
encaminhamento de adolescentes abordados à instituição de 
acolhimento não violam seu direito de ir e vir.
Governador comenta decisão
O governador Cláudio Castro (PL) utilizou as suas redes sociais 
para comentar a decisão da Justiça. Castro agradeceu ao 
presidente do TJRJ e afirmou: “A ordem foi restabelecida”.

U
m homem foi preso, neste 
sábado (17), por carregar 
cerca de 5 mil munições 
de fuzil, calibre 6,56, na 

Vila da Penha, na Zona Norte do Rio.
Agentes da 38ª DP (Brás de Pina) 

prenderam o suspeito, que não teve 
a identidade revelada, na Rua Alice 
Tibiriça. Caso seja indiciado, pode res-

ponder por tráfico de armas de fogo.
Os agentes monitoravam as ativi-

dades do suspeito. As equipes inicia-
ram o patrulhamento perto da comu-
nidade e abordaram o carro. Dentro 
do veículo foram encontradas 5 mil 
munições de fuzil.

De acordo com a Polícia Civil, 
o homem estava levando as muni-

ções para traficantes do Complexo 
de Israel, que é composta por cinco 
favelas da Zona Norte. Cidade Alta, 
Vigário Geral, Parada de Lucas, 
Cinco Bocas e Pica-pau compõem 
o complexo.

A PM foi procurada e informou 
que não foi acionada para a ocor-
rência.

De acordo com a Civil, o suspeito estava levando as munições para traficantes do Complexo de Israel

Homem é preso com 
5 mil munições de 
fuzil na Zona Norte

‘Estou melhorando, me recuperando’,  
diz presidente da Liesa após sofrer  

assalto na Barra da Tijuca
 O apresentador e presidente da Liga Independente das 

Escolas de Samba do Rio de Janeiro (Liesa), Jorge Perlin-
geiro, de 78 anos, se manifestou e disse estar se recupe-
rando após ser assaltado enquanto caminhava pelo cal-
çadão da Praia da Barra da Tijuca, na Zona Oeste, na 
manhã de sábado (16).

“Queria agradecer de coração as centenas de men-
sagens que recebi pelo ocorrido comigo, do assalto aqui 
na Praia da Barra. Estou melhorando, graças a Deus, me 
recuperando. Tive alguns pontos na boca e uma clavícula 
que deu uma fissura mas se Deus quiser vai ficar bem 
logo. Queria de coração agradecer a vocês pelo carinho 
pela atenção”, expôs.

Perlingeiro aproveitou a mensagem para desejar boas 
festas de fim de ano a todos e terminou com o seu famoso 
bordão: “Só se for agora!”.

De acordo com a Polícia Civil, a investigação do caso 
está em andamento. Os agentes realizam diligências no 
local do crime e estão coletando informações para iden-
tificar os autores.

O ASSALTO
De acordo com a assessoria do Perlingeiro, três homens 

passaram de bicicleta e tentaram levar o cordão que ele 
usava, no entanto, conseguiram roubar apenas uma meda-
lha. Na ação, ele foi empurrado pelos bandidos. Ao cair, 
o apresentador sofreu ferimentos na boca e no rosto.

Em seguida, Perlingeiro, que mora em um hotel na 
orla da região, passou mal e foi levado para um hospital 
na Barra da Tijuca, onde passou por exames que cons-
tataram uma fratura na região do ombro direito. O apre-
sentador recebeu alta e está bem, apenas tomando anal-
gésicos para tratar a lesão.

Jorge Perlingeiro precisou tomar pontos na boca e 
 teve uma clavícula fissurada na ação

Ação aconteceu durante buscas para prender  
os integrantes do grupo de Zinho
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Se você ama, é importante expressar o seu sentimento, para dar espaço para 
que o outro medite e tome uma decisão. Você passa por medos que foram 
criados pelo seu psicológico ou por eventos do passado. Crie as condições 
necessárias para expor o que sente, porque é preciso ter coragem para 
reconhecer e dizer eu te amo.

ÁRIES
21 mar a 20 abr

Um sentimento deve ser desfrutado com qualidade e de uma maneira franca. 
Por isso, escute o que a pessoa amada tem a lhe dizer. O seu desafio é lidar 
com as diferenças, porque ambos transitam por momentos diferentes, e as 
necessidades precisam ser alinhadas. Um grupo de pessoas cria um muro 
entre vocês, sendo necessário analisar esse contexto. 

TOURO
21 abr a 20 mai

Acredite no seu potencial! É um dia ótimo para receber ajuda no seu trabalho, 
podendo vir de figuras de autoridade, ou a bonificação por um trabalho bem-feito. 
O caminho está aberto para ser aprovado num processo seletivo. É um período 
competitivo, mas você ganha. Faça o seu melhor e não se compare com ninguém. 

GÊMEOS
21 mai 20 jun

É um bom dia para fechar um negócio para gerar melhorias em família ou 
para um imóvel. Pode acreditar que o seu caminho está se abrindo, e as 
relações familiares passam por uma reconstrução. Tome consciência do 
que precisa ser feito, porque uma decisão é significativa para definir o seu 
momento. As necessidades dos filhos tomam forma.

LEÃO
23 jul a 22 ago

O seu relacionamento passa por reparos importantes, e a pessoa amada 
passa por uma decisão importante em família, que vem gerando muitos 
desgastes. Essa mesma experiência pode se conectar com uma pessoa 
muito próxima, com foco em familiares. Pegue o dia para conversarem 
abertamente sobre esse momento. 

VIRGEM
23 ago a 22 set

As informações circulam, e uma notícia traz preocupações e requer sabedoria para 
lidar com as pessoas do seu convívio, principalmente levando em consideração a 
sua produtividade. Mas fique tranquilo, porque o seu dinheiro é preservado e você 
tem ajuda de outras pessoas para resolver essa situação. Foque o seu trabalho.

LIBRA
23 set a 22 out

Você está pensando mais em si, e as conexões são verdadeiras, abrindo 
um campo harmônico para expressar os seus sentimentos. Mas existem 
preocupações financeiras que exigem de você coragem e sabedoria para 
avançar com qualidade, principalmente quando se trata de desenvolver o seu 
potencial e vocação. 

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

Você é exigido a tomar decisões que desafiam um posicionamento 
firme, principalmente em família ou com pessoas muito próximas. São 
situações que geram desgastes profundos, entretanto você está mais 
consciente do que precisa ser feito e transita por um período importante 
de autoconhecimento. 

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

A vida deseja te presentear, principalmente em se tratando do 
desenvolvimento de um projeto ou a participação de um evento. Os amigos 
estão mais próximos, e você é bem-querido. É um dia agitado, sendo 
necessário ser proativo para dar conta das tarefas. Os mesmos aspectos 
pedem atenção com a saúde. 

CÂNCER
21 jun a 22 jul

Não dá para negligenciar as tensões emocionais que geram grandes 
aflições psicológicas e afetam a relação com as pessoas do seu 
convívio. Mas há um caminho que vai ajudá-lo a interagir com os 
conflitos de uma forma mais leve. Por isso, converse com as pessoas 
que podem ajudá-lo a atravessar essa situação.

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

Você recebe do Universo excelentes oportunidades profissionais, e figuras de 
autoridade enxergam o seu potencial – e o caminho é promissor. O desafio 
ainda é interagir com um grupo de pessoas, e o céu pede sabedoria para 
enfrentar um cenário competitivo. Não tome decisões precipitadas, mas tenha 
atitude para progredir.

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

Você está vulnerável e precisa desenvolver um posicionamento muito 
diferente daquele com o qual está acostumado. Observe como a sua vida 
é boa e como os caminhos estão se abrindo para se encaixar com o que 
realmente é importante. Por esse motivo, vale a pena ter uma atitude 
firme para proteger o estado de espírito que alcançou.

PEIXES
19 fev a 20 mar

H O R Ó S C O P O

MUNDO
DOS 

FAMOSOS

VIVIANE ARAUJO EXIBE CORPÃO 
EM LOOK FRANJADO E DÁ 
SHOW DE SAMBA NO PÉ 
Viviane Araujo roubou a cena no último ensaio de 
rua do Salgueiro para o Carnaval 2024, realizado 
na noite desta quinta-feira (14). A atriz, que tem 
pegado pesado nos treinos para a maratona da 
folia, é rainha de bateria da agremiação há 16 anos.
Viviane escolheu um look franjado para a 
ocasião. Com o movimento do samba no 
pé, o figurino revelou o corpão da rainha, 
esculpido com uma lipoaspiração em julho 
deste ano. Segundo o fotógrafo presente no 
evento, a atriz passou por um perrengue com 
a sandália e preferiu se apresentar descalça.

ANITTA FAZ PEDIDO INUSITADO AOS 
SEGUIDORES EM REDE SOCIAL
Anitta usou as redes sociais nesta quinta-feira 
(14) para fazer um apelo. A cantora, de 30 anos, 
disse que está planejando fazer uma viagem 
para esquiar, mas todos os seus equipamentos 
estão no Brasil. Com isso, ela busca alguém 
que tope levar suas coisas para os Estados 
Unidos. A artista enfatizou que bancará tudo.
“Preciso de alguém, de algum amigo, que tope sair 
do Brasil com as minhas três malas e vir trazer 
para mim. Poxa, gente, eu mando passagem, 
mando amor, carinho, hospedagem. Meus 
amigos ninguém pode, todo mundo faz coisa”.
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H
á quatro décadas essa frase, 

gritada a plenos pulmões, 

antecede uma explosão so-

nora que embala os roquei-

ros mais exigentes. Criada em 1984 

por amigos que viviam em Belo Ho-

rizonte, a banda Sepultura anunciou 

que a turnê para celebrar os 40 anos 

de estrada vai marcar, também, a des-

pedida do grupo.

“A gente sai de cena de uma forma 

muito tranquila, em paz com a gente 

mesmo”, avaliou o guitarrista Andreas 

Kisser.
“São ciclos que se fecham e se 

renovam. Exatamente, por isso, a 

gente está aqui hoje. A gente quer 

celebrar. Não é um momento triste”, 

acrescentou.
Kisser contou que a banda pas-

sou os últimos dois anos planejando 

o fim das atividades. Eles considera-

ram que o momento de celebração de 

40 anos seria o melhor para encerrar 

a carreira de forma positiva, sem bri-

gas internas ou alguma situação que 

os impedisse de fazer shows.

A última turnê do Sepultura vai 

se chamar Celebrating Life Through 

Death (em tradução livre, Celebrando 

a Vida através da Morte) e tem pre-

visão de durar 18 meses, a partir de 

março do ano que vem.

TURNÊ DE DESPEDIDA
A primeira etapa da excursão será 

no Brasil, sendo o primeiro show em 

Belo Horizonte, no dia 1º de março. 

O calendário, divulgado nesta sexta-

-feira (8), inclui outras cidades, como 

anuncia 
turnê de 

despedida 
em 2024

Banda marcou geração 

de roqueiros no 
Brasil e no exterior

Juiz de Fora (MG), Brasília, Uber-

lândia (MG), Porto Alegre, Curitiba 

e Florianópolis - todos em março de 

2024 -, e São Paulo - em setembro.

A partir de abril, o Sepultura se 

apresenta nos outros países da Amé-

rica Latina e, depois, vai para os Esta-

dos Unidos e a Europa. O repertório 

não será fixo; vai mudar de acordo 

com o local. 
A última turnê deve render ainda 

um álbum ao vivo, com 40 músicas. 

O plano do grupo é gravar cada faixa 

em uma cidade diferente. Sobre a par-

ticipação dos quatro ex-integrantes 

do Sepultura, Andreas Kisser disse 

que o palco está aberto a colabora-

ções, mas que é o momento de viver 

o presente, não o passado.

Os ingressos para os primeiros 

shows começam a ser vendidos, pela 

internet, na segunda-feira (11), a par-

tir das 12h.
Além do Sepultura, em 2024, o 

Rock in Rio comemora 40 anos. O 

grupo já se apresentou em algumas 

edições do festival, mas não está entre 

as atrações já anunciadas para o ano 

que vem. A banda estará no Brasil e 

com datas livres na época do evento, 

em setembro de 2024. Os músicos dis-

seram que gostam de tocar no Rock 

in Rio, mas desconversaram quando 

questionados se houve algum convite 

para se apresentar na próxima edição.
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 O zagueiro Tom Lockyer, 
capitão do Luton Town, sofreu 
um parada cardíaca durante 
partida contra o Bournemouth, 
realizada neste sábado, pela 
17ª rodada do Campeonato 
Inglês, e desmaiou em campo 
pela segunda vez no ano. O 
incidente ocorreu aos 13 minu-
tos do segundo tempo, quando 
o placar marcava empate por 
1 a 1, e forçou a suspensão do 
jogo. Em comunicado, o Luton 
afirmou que o jogador de 29 
anos já estava consciente ao 
ser retirado de campo e está 
em situação estável no hospi-
tal, acompanhado da família.

“Nossa equipe médica con-
firmou que o nosso capitão 
sofreu uma parada cardíaca 
em campo, mas já estava bem 
quando foi retirado da maca. 
Ele recebeu tratamento adicio-
nal dentro do estádio, pelo qual 
agradecemos mais uma vez às 
equipes médicas de ambos os 
lados. Tom foi transferido para 
o hospital, e podemos garantir 
aos torcedores que ele está está-
vel e atualmente passando por 
mais exames com sua família 
ao lado de sua cama. Gostaría-

mos de agradecer a todos pelo 
apoio, preocupação e mensa-
gens de carinho para Locks”, 
informou o clube.

O Luton Town também 
explicou que a partida foi sus-
pensa porque os jogadores de 
ambos os times “não tinham 
condições psicológicas de con-
tinuar jogando” depois de ver 
Lockyer entrar em colapso no 
gramado. Antes de deixarem 
o estádio, os atletas ainda vol-
taram ao campo para aplaudir 
os torcedores que ficaram nas 
arquibancadas e cantaram o 
nome do zagueiro. Treinador 
do Luton, Rob Edwards foi 
visto chorando.

Lockyer caiu repentina-

mente, sem nenhum joga-
dor muito perto dele Logo 
que notaram o que estavam 
correndo, os outros jogado-
res clamaram por ajuda, que 
veio rapidamente. Edwards 
entrou correndo no gramado, 
demonstrando grande angus-
tia, até porque esta não foi a 
primeira vez que isso aconte-
ceu com o zagueiro.

PRIMEIRO DESMAIO
Em maio, na fase deci-

siva do playoff pelo acesso da 
segunda divisão para a elite 
do Campeonato Inglês, con-
tra o Conventry City, Lockyer 
se sentiu mal e desmaiou em 
campo. “É como quando você 

se levanta bem rápido, mas 
pior, e então minhas pernas 
ficam gelatinosas quase que 
instantaneamente e me lembro 
de cair para trás, e a próxima 
coisa que sei é que acordei e 
havia paramédicos ao meu 
redor”, contou ele em parti-
cipação no podcast “The Cen-
tral Club”, uma semana atrás, 
ao relembrar o ocorrido.

O defensor queria conti-
nuar jogando, mas foi impe-
dido e levado ao hospital. 
“Foi uma sensação estranha 
de decepção, como se eu esti-
vesse decepcionando o time”, 
disse. Depois do ocorrido, teve 
de passar por uma pequena 
cirurgia no coração e foi libe-
rado para voltar a jogar. “Tive 
muita sorte. Eles souberam 
imediatamente o que era e não 
representava risco de vida. Era 
uma vibração atrial, que é um 
batimento cardíaco irregular, 
então meu coração não res-
pondia como deveria nessas 
situações”, disse em entrevista 
à Sky Sports, em junho. “Fiz 
um pequeno procedimento e 
isso não deve acontecer nova-
mente”, concluiu, na ocasião.

Gabriel Veron, do Porto-POR, não 
será jogador do Botafogo em 2024. 
De acordo com o portal “ge”, o ex-
-atacante do Palmeiras realmente 
chegou a ser oferecido ao Glorio-
so, como informou o jornal portu-

guês “A Bola”, mas o clube carioca descartou 
avançar na negociação.

Segundo o veículo, a posição de Veron é 
uma das que o Botafogo pretende se refor-
çar para a próxima temporada. No entanto, 
a cúpula alvinegra não vê o jogador do Porto 
com o perfil desejado para o elenco.

Atualmente, o Botafogo conta com Matías 
Segovia, Júnior Santos e Diego Hernandez para 
a posição de Veron. O entendimento é de que 
o ex-Palmeiras tem estilo de jogo parecido com 
o do trio, o que inviabiliza um investimento.

O Botafogo volta a treinar no dia 7 de 
janeiro, visando a temporada de 2024. O pró-
ximo jogo do Glorioso será no dia 17, contra 
o Madureira, pelo Campeonato Carioca.

BOTAFOGO DESCARTA 
CONTRATAÇÃO DE EX-

ATACANTE DO PALMEIRAS

Jogador foi oferecido ao Glorioso, mas clube não se animou para avançar no negócio

O zagueiro Léo, do Vasco, 
vem recebendo sondagens de 
clubes do Brasil e do exte-
rior para deixar São Januário. 
Apesar disso, o defensor faz 
parte dos planos do Cruz-Mal-
tino para 2024 e dificilmente 
será negociado. A informação 
é do “ge”.

Segundo o portal, Léo está 
na mira de times do Brasil, da 
França e do Catar, que bus-
caram informações sobre sua 
situação. No entanto, o Vasco 
só cogitaria negociar se conse-
guisse, no mínimo, recuperar 
os 3 milhões de dólares (cerca 
de R$ 16 milhões) que pagou 

ao São Paulo pelo zagueiro, no 
início de 2023. Caso contraria, 
ele seguirá no clube, algo que 
é desejado pelas duas partes.

A expectativa é de que o 
assédio a Léo aumente nos 
próximos dias. Em caso de 
propostas, o Vasco avaliará 
a situação.

Capitão do Vasco na maior 
parte de 2023, Léo criou forte 
identificação com o clube e foi 
um dos jogadores que mais se 
emocionou com a permanên-
cia na Série A. Ao longo da 
temporada, disputou 46 das 
53 partidas do Vasco, sendo 
42 delas como titular.

Colby Covington falou bas-
tante - como de costume - antes 
de mais uma luta no Ultimate, 
mas no UFC 296 neste sábado, 
em Las Vegas, no último card 
de 2023, o americano não fez 
quase nada diante do campeão 
meio-médio (até 77,1kg) Leon 
Edwards, que jogou com o 
regulamento debaixo do braço. 
Com o ex-presidente ameri-
cano Donald Trump na pla-
teia, de quem Colby é um fã 
declarado, o jamaicano natu-
ralizado inglês de 32 anos fez 
parecer fácil vencer o ameri-
cano na decisão unânime (tri-
plo 49-46), naquela que foi 
sua segunda defesa de título.

Durante a semana, em meio 
às provocações de Colby, uma 
delas repercutiu no mundo. 
O americano disse que Leon 
Edwards encontraria seu pai 
- assassinado quando ele 
ainda era jovem - no inferno. 
A expectativa era que isso 
pudesse abalar o inglês, o que 
não aconteceu, se mantendo 
fiel ao plano de jogo.

- Sei que sou melhor atleta 
que ele. Todo mundo ficava 
falando do cardio dele, mas 
consigo controlar a distância 
na técnica e foi o que eu fiz. 
Queria entrar no grappling 
com ele, anular o jogo dele 
(...). Essa luta foi de muitas 
emoções pra mim, ele usou 
o nome do meu pai, usou o 
assassinato do meu pai como 
desculpa de entretenimento 
(...). Depois da coletiva eu 
estava chorando no backstage 
por causa da raiva. Você não 
pode falar do meu pai como 
diversão, ele foi assassinado, 
sofro com isso ainda - disse 
Edwards após a luta, agora 
dono de um cartel com 22 vitó-
rias, três derrotas e um “no 
contest”.

A LUTA
Nos dois primeiros rounds, 

o roteiro foi praticamente 
o mesmo. Leon Edwards 
dominava o centro do cage, 
enquanto Colby Covington cir-
culava sem qualquer ataque. O 
inglês conectava poucos gol-
pes, mas era efetivo, princi-
palmente com os chutes por 
fora na coxa direita do ameri-
cano. Colby logo passou a cla-
ramente ter dificuldades com 
a perna direita. Entre os dois 

primeiros rounds, ele tentou 
uma entrada de queda, longe 
de ter sucesso. A torcida che-
gou a vaiar após os primeiros 
dez minutos de luta, quase em 
“in fight”.

No terceiro round, Colby 
começou desesperado em 
busca da queda, mas foi frus-
trado de novo. Leon continuou 
minando a perna direita do 
americano. Com quase dois 
minutos da parcial, Colby con-
seguiu grudar o inglês na grade 
e Leon tentou ir para as costas 
e pagou um preço. Colby cintu-
rou de vez e cravou o inglês no 
chão. O campeão, no entanto, 
logo se levantou e devolveu na 
mesma moeda, derrubando o 
americano. Colby explodiu e 
saiu, mas Leon não se preocu-
pou muito em manter a posi-
ção e o duelo voltou a ficar de 
pé. O terceiro round terminou 
com o nariz de Colby já san-
grando, além da perna direita 
muito marcada.

No quarto round, Colby 
tentou de novo a entrada de 
queda no primeiro minuto, 
enquanto Leon tentou sair 
numa guilhotina perigosa, que 
o americano escapou girando 
por dentro do golpe. Leon 
conectou uma bicuda na linha 
de cintura e um duro direto 
de esquerda. Colby tentou de 
novo e grudou em Leon, mas o 
inglês atacou mesmo grudado 
e tentou sair no pescoço. Após 
defender a queda, Leon conec-
tou mais uma bicuda. Colby 
respondeu com bom golpe, 
foi para a entrada de queda e 
Leon quase acabou nas cos-
tas. Colby raspou e foi para as 
costas do inglês, que defendeu 
bem a posição.

Com um minuto de quinto 
round, Colby tentou acelerar e 
buscar a queda. Ele grampeou 
Edwards na grade, o inglês 
defendeu, reverteu e fica nas 
costas. Leon chegou a colocar 
o gancho de perna esquerda, 
Colby girou e Leon ficou nas 
costas, mas perde a posição e 
Colby fica de frente por den-
tro da guarda. Restando pouco 
tempo, Leon Edwards passou 
a travar o adversário e fazer o 
tempo passar. Quando o gongo 
soou, Colby saiu comemo-
rando. No mundo dele, e só 
no mundo dele, a vitória deve-
ria ter ficado para o americano.

Na segunda defesa de título no meio-médio, inglês não entra 
em jogo psicológico após provocações do americano durante 

a semana e faz luta cerebral para correr poucos riscos

UFC 296: Leon 
Edwards domina 
e vence Colby 
Covington

Zagueiro do Vasco recebe sondagens, mas 
está nos planos do clube para 2024

Jogador tem sido Jogador tem sido 
assediado por clubes assediado por clubes 
do Brasil e do exteriordo Brasil e do exterior

Zagueiro sofre parada cardíaca na Premier League  
e desmaia em campo pela segunda vez no ano

Jogador foi levado ao hospital e está em situação estável
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VEM COM A GENTE
POVO E  

U.PODIUM 
DÃO 

PRÊMIOS 
E DINHEIRO  

DE VERDADE  
PRA VOCÊ!

O Flamengo superou o 
Botafogo na final da Copi-
nha Feminina, por 2 a 0, na 
manhã deste domingo (17), 
e levantou o troféu da pri-
meira edição da história 
da competição. Os gols do 
Rubro-Negro foram marca-
dos por Mariana e Pimenta, 
na segunda etapa.

A partida começou com 
maior domínio do Alvinegro, 
que teve um gol anulado logo 

aos três minutos, por impe-
dimento de Raiani. Entre-
tanto, pouco depois, Kemilly 
foi expulsa por entrada dura 
em Louvain e colocou o Bota-
fogo em desvantagem numé-
rica. O duelo, então, ficou 
mais equilibrado. 

Mesmo assim, o Botafogo 
teve mais um gol anulado aos 
25 minutos da primeira etapa, 
novamente por impedimento 
de Raiani. Conforme o tempo 

foi passando, o Flamengo 
melhorou no duelo e, aos 39, 
obrigou Zanella a fazer grande 
defesa. Aos 47, Gica, camisa 9, 
cabeceou no travessão.

No segundo tempo, o 
Rubro-Negro teve maior 
domínio e, aos 11, a goleira 
do Botafogo fez mais uma 
boa defesa. Porém, no lance 
seguinte, Mariana abriu o pla-
car para. Desde então, o Fla-
mengo tomou conta da par-

tida e não deu oportunida-
des ao Alvinegro. 

Aos 23, Letícia foi lançada 
na ponta esquerda, carregou 
a bola, invadiu a área e fez o 
gol no canto direito, mas, pela 
terceira vez no jogo, o lance 
foi anulado por impedimento. 
No fim, aos 49, Pimenta man-
dou a bola para o fundo das 
redes para garantir o título 
inédito da Copinha Feminina 
para o Flamengo. 

O 
Fluminense terá pela fren-
te na semifinal do Mun-
dial de Clubes 2023 o 
maior clube da África. 
O mais vencedor, o mais 
popular, o mais rico. Esse 

é o Al Ahly, do Egito, que despachou 
o Al-Ittihad da Arábia Saudita.

A vitória por 3 a 1 sobre o Al-
-Ittihad de Benzema, Kanté e compa-
nhia não surpreendeu quem conhece 
a história da equipe egípcia. O Al 
Ahly disputou até hoje nove edições 
do Mundial de Clubes e chegou cinco 
vezes às semifinais — três delas nos 
últimos quatro anos.

É o segundo clube com mais par-
ticipações no torneio, perdendo ape-
nas para o Auckland City, da Nova 
Zelândia. O time ficou em terceiro 
lugar em três ocasiões (2006, 2020 
e 2021), mas nunca chegou à final.

Em 2020, o Al Ahly ganhou a dis-
putar de terceiro lugar contra o Pal-
meiras, nos pênaltis. Em 2021, per-
deu a semifinal para o time paulista. 
Na edição de 2022, a equipe egípcia 
foi derrotada pelo Flamengo na briga 
pela medalha de bronze.

Trata-se do maior cam-
peão africano, com 11 títulos da 

Champions League do continente. 
Nove deles foram conquistados neste 
século XXI. Como comparação: 
nenhum outro clube de lá tem mais 
de seis troféus na história. O Al Ahly 
também foi cinco vezes vice-campeão 
continental, e ganhou quatro vezes a 
Copa dos Campeões da África.

O Al Ahly também é o atual e 
maior campeão no Egito, com 43 títu-
los e 12 vice-campeonatos. Nunca 
foi rebaixado de divisão. Além disso, 
mais 38 copas nacionais disso Esse 
sucesso todo nacional e internacio-
nal fez o time egípcio ter uma torcida 
estimada em 25 milhões de pessoas.

“CLUBE DO SÉCULO”
Fundado em 1907, no Cairo, o Al 

Ahly recebeu da Confederação Afri-
cana de Futebol (CAF), em 2001, o 
título de “Clube Africano do Século 
XX”. O representante do Egito já 
recebeu seis vezes na história o prê-
mio da CAF para o “Clube do Ano”.

O time egípcio tem 44 milhões 
de seguidores nas redes sociais, 
contando X (antigo Twitter), Ins-
tagram, Facebook e Youtube. Em 
comparação com o Fluminense 
no X (antigo Twitter) e no Insta-
gram, por exemplo, o Al Ahly 27,5 
milhões de fãs, contra 3,6 milhões 
do time brasileiro.

Em 2023, o clube aprovou o 
maior orçamento de sua história: 
3,087 bilhões de libras egípcias (R$ 
495 milhões, na cotação atual). O 
Fluminense projetou receitas de R$ 
365 milhões.

De todas as marcas impressionan-
tes do Al Ahly, porém, o Mundial de 
Clubes é justamente um ponto fraco: 
para igualar o melhor resultado de 
um clube africano na competição, os 
egípcios precisarão passar pelo Flu-
minense e chegar à final.

Em 2013, o Raja Casablanca, do 
Marrocos, foi vice-campeão, ao ser 
derrotado pelo Bayern na decisão – 
naquela ocasião, os marroquinhos 
também eliminaram um brasileiro, o 
Atlético-MG, na semifinal. Em 2010, 
foi a vez de o Mazembe chegar à final 
contra a Inter de Milão, após derro-
tar o Internacional.

PRESIDENTE DA CAIXA AFIRMA QUE FLAMENGO NÃO 
TEM PROJETO PARA ESTÁDIO PRÓPRIO PRONTO
O Flamengo tem o sonho de construir o seu estádio próprio e, até o 
momento, a opção mais viável para o Rubro-Negro é em um terreno 
pertencente à Caixa Econômica Federal, na região do Gasômetro, na 
zona portuária do Rio. Entretanto, o novo presidente da instituição, 
Carlos Antônio Vieira Fernandes, disse que as conversas estão nos 
estágios iniciais, pois, segundo ele, o clube não tem um projeto e um 
modelo jurídico para viablizar a negociação.
“Nós tivemos uma conversa, que ainda não está totalmente definida, 
porque o clube tem a ideia do aproveitamento de um bem patrimonial 
que pertence a um fundo de investimento da Caixa, na área do 
gasoduto, mas ainda é uma coisa muito incipiente. Queremos ajudar 
nisso, mas ainda não existe projeto, tampouco uma solução jurídica 
quanto ao formato de negócio. Só que, neste momento, não tem 
modelo; é só uma proposta”, afirmou Carlos, ao blog “Futebol Etc”.
O mandatário da Caixa Econômica Federal também comentou sobre 
a necessidade do Flamengo se tornar uma SAF para poder concluir 
a negociação, algo que o presidente rubro-negro, Rodolfo Landim, 
entende ser algo seguro para a construção do estádio sem nenhum 
endividamento para o clube.

A partida entre Fla-
mengo e Sampaio Corrêa, 
pela 5ª rodada do Campeo-
nato Carioca, prevista para 
o dia 31 de janeiro, pode não 
acontecer mais em Belém, 
como estava previsto. Tere-
sina, no Piauí, e João Pes-
soa, na Paraíba, aparecem 
como opções para receber 
jogo. A informação é do jor-
nalista Renan Moura, da 

Rádio Globo.
Nos bastidores, o que se 

comenta é que a Ferj não 
gostou de saber que o pre-
sidente da Federação Para-
ense, Ricardo Paul, estaria 
minimizando, junto à CBF, 
a presença do Flamengo e 
do Campeonato Carioca no 
Estado. Por isso, a entidade 
pretende vetar que o jogo 
aconteça no Mangueirão, 

caso a posição do manda-
tário paraense se confirme.

O Flamengo pretende 
aproveitar as primeiras roda-
das do Campeonato Carioca 
para se aproximar dos tor-
cedores nas regiões Norte e 
Nordeste. A estreia, contra o 
Nova Iguaçu, será na Arena 
da Amazônia, em Manaus. O 
clube também negocia par-
tidas em Fortaleza e Natal.

AL AHLY, O MAIOR DA ÁFRICA: CONHEÇA O 
ADVERSÁRIO DO FLUMINENSE NO MUNDIAL

Times do Egito é participante frequente do Mundial de Clubes, tem 11 títulos da Champions League do continente 
africano e mais de 40 troféus do campeonato nacional egípcio

Ferj pode vetar jogo do Flamengo pelo Carioca 
em Belém; Teresina e João Pessoa são opções

Realização da partida na capital paraense está em risco por desentendimentos nos bastidores

Flamengo vence o Botafogo e levanta taça inédita da Copinha Feminina

Rubro-Negro é campeão da 
primeira edição da história 

da competição
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